

Garde des petits-enfants et ambivalence intergénérationnelle

L'objectif de cette recherche est d'observer les relations entre parents âgés et enfants adultes dans le contexte bien particulier de la prise en charge des petits-enfants par les grands-parents. Plus précisément, cette étude vise, d'une part, à observer comment l'ambivalence intergénérationnelle se manifeste lors de la prise en charge des petits-enfants par les grands-parents et, d'autre part, d'évaluer son impact sur le bien-être et la qualité de vie des parents âgés gardiens.

Ce mode de garde privilégié par un bon nombre de parents en Suisse offre un cadre et des conditions particulières à même de révéler toute la complexité et l'ambivalence des relations entre parents (enfants adultes) et grands-parents. En Suisse, comme le relève l'OFS, le temps partiel, généralement des mères, et l'accès difficile à certaines structures d'accueil (coûts, manque de places, etc.) s'associent à davantage de garde des enfants par les grands-parents. En raison de ces nombreuses contraintes structurelles auxquelles font face les parents, les grands-parents représentent pour un grand nombre de parents la "meilleure", voire, parfois, la "seule" alternative possible. Ceci dit, ce "service" rendu par les grands-parents place les parents (enfants adultes) dans une situation de "dépendance", celle-ci pouvant être particulièrement marquée lorsque les solutions de garde formelles sont limitées, coûteuses ou inadaptées ou lorsque les parents ont peu de ressources. Parce que, dans une telle situation, les grands-parents ont un certain "pouvoir", ils peuvent être tentés de s'immiscer dans la vie privée de leurs enfants et d'interférer dans leurs choix de vie, créant, de fait, des tensions et des conflits au sein de la famille. Ainsi, la garde des petits-enfants peut susciter de l'ambivalence, en promouvant à la fois la solidarité source d'émotions positives et de satisfaction— tout en générant des tensions non seulement entre grands-parents et parents, mais aussi dans le reste de la configuration familiale. Le stress généré par de telles tensions familiales peut avoir des effets particulièrement délétères sur le bienêtre des grands-parents gardiens.

Notre enquête comportera deux volets, l'un quantitatif et l'autre qualitatif. Nous exploiterons, dans un premier temps, les données existantes de l'étude VLV (Vivre/Leben/Vivere) portant sur les conditions de vie et de santé des personnes âgées en Suisse (N=3626). Plusieurs questions ont trait aux services échangés au sein de la famille, dont celui de la garde des petits-enfants. Dans un deuxième temps, nous procéderons à des entretiens approfondis d'une dizaine de dyades «mère/grand-mère» afin de déceler différentes formes d'ambivalence autour de la garde des enfants. Les résultats obtenus lors de cette phase exploratoire nous permettront de construire des "attitudes distinctes" par rapport à ce mode de garde, se caractérisant par des formes et des niveaux différents d'ambivalence, dont nous analyserons les effets sur la qualité de vie des grands-parents gardiens dans une enquête quantitative à plus large échelle en Suisse romande. Cette enquête sera conduite sous l'égide de l'Observatoire des familles de l'Université de Genève ainsi que du PNR LIVES.

Pour plus d'informations, voir une présentation visuelle de la recherche sur le site de la Fondation Leenaards : http://www.leenaards.ch/prix/garde-petits-enfants-ambivalence-intergenerationnelle/

Responsable du projet de recherche

Eric Widmer, professeur ordinaire, Département de sociologie, Université de Genève.

Personnes de contact

- Marthe Nicolet, doctorante, collaboratrice scientifique et enquêtrice Mail: marthe.nicolet@unige.ch
 Tél: 022 379 37 85
- Marie Baeriswyl, docteure en sociologie, collaboratrice scientifique et enquêtrice Mail: marie.baeriswyl@unige.ch Tél: 022 379 37 83
- Myriam Girardin, docteure en sociologie, collaboratrice scientifique et enquêtrice Mail: myriam.giradin@unige.ch Tél: 022 379 98 90